

Carrasco Serrano, Gregorio (coord.): *Economía romana en Castilla-La Mancha*, Cuenca, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Colección Estudios n 168, 2020, 435 pp., ISBN: 978-84-9044-367-5 (Edición impresa), 978-84-9044-368-2 (Edición electrónica).

María Pilar San Nicolás Pedraz<sup>1</sup>

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfi.35.2022.34096>

El libro objeto de la presente recensión tiene como tema principal, como su propio título indica, el estudio de la economía romana en Castilla-La Mancha, lo que hoy en día corresponde geográficamente a las mesetas superior y meridional de la Comunidad Autónoma, aproximadamente las provincias de Ciudad Real, Toledo, Albacete, Cuenca y Guadalajara, con incursiones en el caso de los mosaicos a la Comunidad Autónoma de Madrid.

Se trata de un interesante compendio de investigaciones realizadas por un equipo de ilustres especialistas, fruto de un Coloquio celebrado en septiembre del 2017, en la Facultad de Letras de Ciudad Real, coordinado por el Prof. Dr. Gregorio Serrano y dedicado a la memoria del incansable investigador D. José María Blázquez Martínez.

La temática de los trabajos, en total diez artículos, es precisa, variada y complementaria, con estudios arqueológicos basados en excavaciones antiguas y más recientes, así como con estudios de fuentes antiguas, literarias y epigráficas. Se pretende, a pesar de las dificultades existentes, analizar y elaborar el estado de la cuestión de los temas propuestos, tarea que ha sido ejecutada, como el lector podrá apreciar, satisfactoriamente.

El primero de estos trabajos, en orden de impresión, se debe al propio Prof. de Historia Antigua de la Facultad de Letras de la Universidad de Castilla-La Mancha, gran conocedor de la zona y coordinador de interesantes monografías, Gregorio Carrasco Serrano que presenta una magnífica exposición de la economía agropecuaria y minera de la provincia de Ciudad Real. Analiza con cierta profundidad las *villae* como centro de producción, abordando la importancia de las rutas comerciales insertas en la zona que regulaban las explotaciones, así como el comercio de una serie de enclaves y núcleos minero-metalúrgicos del territorio castellano- manchego, además de otros centros de la península Ibérica de la romana red viaria que han sido o no mencionados por las fuentes antiguas.

---

1. Universidad Nacional de Educación a Distancia. C. e.: [psan@geo.uned.es](mailto:psan@geo.uned.es)

El segundo de los trabajos, escrito por Rubí Sanz Gamo, aborda la producción y circulación monetaria en la provincia de Albacete. La autora, pese a las deficiencias de datos y conservación de los hallazgos, nos proporciona un buen ensayo sobre la geografía y uso, desde el siglo II a.C. hasta el IV d.C., en lo referente a lo político, social y económico, con una serie de interesantes e ilustrativos mapas de la circulación monetaria por épocas y zonas.

Otro trabajo está escrito por Rosario Cebrián Fernández, que lo dedica a *Segobriga* y a su entorno comercial en el siglo I d.C. en base a la evolución de la producción cerámica. La autora, con un minucioso análisis de los contextos de los yacimientos arqueológicos, nos da una completa visión de la variada producción y de la inserción en los circuitos no solo locales, sino del Mediterráneo. Hace hincapié en la gran actividad minera del *lapis specularis*, como gran recurso económico de la ciudad de *Segobriga* que la convirtió en el centro de control del comercio con el Mediterráneo durante la primera mitad del siglo I, así como su evidente reducción.

Jorge Sánchez-Lafuente Pérez es el autor del cuarto artículo dedicado al paisaje agrario en la provincia de Guadalajara. A través de la arqueología del paisaje nos proporciona varias reflexiones sobre la economía de esta provincia. Primero tiene en cuenta el factor altura como condicionante agrario y a las terrazas de los ríos en los cursos fluviales. Igualmente, analiza los restos arqueológicos para poder definir las extensiones de las propiedades, si bien en la dispersión de estos solo aprecia un principio de concentración en base a una jerarquización de los yacimientos. Por último, apunta la complejidad y variedad de las explotaciones y la discusión sobre la *annona* bajoimperial.

Por su parte, Julio Mangas Manjarrés emprende un análisis de los intercambios económicos y relaciones entre las dos mesetas a partir de la documentación de las fuentes literarias, epigráficas y de la arqueología. El autor muestra la existencia de una movilidad de personas organizadas relacionadas posiblemente con conexiones comerciales, analiza productos como la piedra de afilar de *Laminium*, el *lapis specularis* de *Segobriga*, el cinabrio de *Sisapo* y los cuchillos de *Toletum*, entre otros.

Seguidamente, José Miguel Noguera Celdrán ofrece un detallado estudio arqueológico de los talleres y artesanos de escultura romana en la meseta sur, en donde se desarrolla un peculiar y propio artesanado en los siglos I y II, práctica que se remonta desde la cultura ibérica. Documenta con precisión las significativas producciones de *Segobriga* que alcanzaron otros núcleos urbanos de la red viaria regional como *Toletum*.

Sobre las producciones musivas se encarga la reconocida especialista Guadalupe López Monteagudo, quien ofrece las investigaciones y aspectos económicos en la Meseta Sur con un detallado análisis de los conjuntos. La autora incide en la importancia de las imágenes que atañen a la economía de la meseta meridional, la mayoría de las veces de forma directa a través de escenas de la vida diaria, calendarios agrícolas, ambientes terrestres y pesqueros, alegorías de las estaciones y de

ideas abstractas, imágenes en muchas ocasiones solapadas con escenas mitológicas en las que intervienen divinidades protectoras de los cultivos, la pesca, la navegación, el comercio, o aquellas otras relativas a la explotación de aguas salutíferas.

A continuación, Nuria Morère Molinero analiza la producción de la sal como bien esencial para la sociedad. El estudio se estructura en tres partes fundamentales: una necesaria introducción, en la que se recoge las investigaciones sobre la sal como bien determinante para la economía y organización política. Una segunda parte repasa el entorno geológico y geográfico de este cloruro sódico que aparece en el interior peninsular. Se finaliza con un interesante ensayo de algunos casos concretos, como el río Salado, *Egelasta* y *Consabura* que podrían confirmar la urbanización, riqueza y confección del territorio por parte del interés augusteo.

Por otro lado, M. J. Bernardez Gómez, J. C. Guisado di Monto y F. Rufián Fernández detectan en su contribución veinticuatro complejos mineros de yeso especular.

Finalmente, Gregorio Carrasco Serrano, junto con José Luis Fuentes, cierra la obra con un estudio de la cerámica romana de la provincia de Ciudad Real. Se recogen más de 700 fragmentos, conservados en el Museo de Ciudad Real, hallados en 60 centros receptores de 35 municipios.

En suma, estamos ante un trabajo de gran nivel científico dentro de los estudios de Historia Económica Romana, complementado con un excelente material gráfico (planos, tablas, mapas, fotografías y dibujos), así como un exhaustivo y selectivo repertorio bibliográfico de alta especialización.

